

LOVE > LIKE

"Y circuncidará Jehová, tu Dios, tu corazón, y el corazón de tu descendencia, para que ames a Jehová, tu Dios, con todo tu corazón y con toda tu alma, a fin de que vivas" (Deut. 30:6).

Dos palabras dominan el ambiente de las redes sociales. *Like* es la primera de ellas. Algunos especialistas constataron que el *like* es la droga del siglo. Está claro que es posible usar estas herramientas de manera positiva, pero también es un hecho que hay mucha gente envidiada y que tiene crisis de autoestima cuando no consigue la cantidad de *likes* que deseaba. Los *me gusta* estaban siendo tan perjudiciales para la salud mental de las personas que el mismo *Instagram* decidió dejar de mostrar la cantidad de *likes* en las publicaciones.

Los *likes*, desgraciadamente, también han funcionado como un medidor de verdades. Y, entonces, comenzamos a definir el valor de todo por eso. Así, para muchos, si no tengo suficientes *me gusta*, es señal de que no tengo importancia o valor. ¡No caigas en eso! Nada es más falso.

Y ahí entra la segunda palabra en cuestión: *love*. Hace muchos años que esta palabra ocupa la posición de *hashtag* más usada en *Instagram*. Se habla mucho de amor, hoy en día, pero cuando miras a tu alrededor parece que esta palabra ha representado

DIÁLOGO ABIERTO

1. ¿Ya publicaste algo en las redes sociales con el único propósito de recibir *me gusta*?
2. ¿Cuánto te importa la cantidad de *me gusta* que recibes? Eso ¿sacude tu autoestima? ¿Por qué?
3. En el mundo de los *me gusta*, ¿de qué manera nuestro *Grupo pequeño* puede contribuir para viralizar el amor?

una bandera y no una práctica. Eso nos lleva, por ejemplo, a entender mal la naturaleza del amor. Por más extraño que parezca, amor ha sido una palabra casi omnipresente en la promoción de los discursos de odio.

En el evangelio, hay un contraste acentuado que expresa bien qué es el amor. Mientras que Jesús lava los pies de los demás, Pilato lava sus propias manos. Lavar los pies es un acto de amor (la palabra amor aparece siete veces en el relato de la escena en Juan 13). Lavar las manos es un retrato de la indiferencia. ¿Notas el contraste? El amor actúa; la indiferencia omite. El amor se mueve; la indiferencia es inerte. El amor se traduce en la empatía; la indiferencia se revela en la apatía. El amor lava los pies; la indiferencia se lava las manos.

¿Entiendes, ahora? Lo opuesto del amor no es el odio, como dicen, sino la indiferencia. Por lo que el no hacer caso es lo peor que le puede suceder al cristianismo. A fin de cuentas, el Cristo que murió con los brazos abiertos no combina con un cristiano que vive con los brazos cruzados.

El verdadero amor es la base de la verdadera religión bíblica y la característica práctica distintiva del pueblo que sigue las Escrituras. Recuerda: Ser importante no tiene que ver con la cantidad de *me gusta* que eres capaz de recibir. Es acerca de la cantidad de amor que eres capaz de donar. El *like* es una demostración de mera simpatía. El verdadero amor, sin embargo, es una manifestación de pura empatía. Es por eso que *love > like*.

CANTO DEL RECUERDO



Inicia - Sábado 11/12

EL PACTO EN UN CANTO

Lee el texto de esta semana: Deuteronomio 32:35-47.



Cuando pensamos en pactos, lo que viene a la mente son solemnes y sombríos acuerdos con listas de requerimientos, junto con promesas y compromisos. Si bien esto es parte del cuadro, el libro de Deuteronomio termina muy diferente: finaliza con un canto y poema de bendición. La importancia de la música no debe sobrestimarse. A menudo, incluso los que no pueden hablar a causa de la demencia todavía son capaces de cantar. Un canto puede transportarnos a un momento y un lugar en particular de décadas atrás. Por lo tanto, Dios le pidió a Moisés que escribiera un canto que encapsulara el Pacto. El pueblo iba a aprender, iba a cantar e iba a transmitirlo a sus hijos. Esto los ayudaría a recordar todo lo que el Señor había hecho por ellos, cómo Dios los había bendecido.

El contenido del resto de este canto, con sus muchas estrofas, es repasar y recordar las bendiciones de Dios en favor de Israel, así como la rebelión y la desobediencia de este. Dios es bondadoso, pero el pecado acarrea consecuencias. Cantar sobre la historia pasada de Israel los ayudaría a que permaneciera más vivida en la memoria. Esta es la razón por la cual los Salmos son tan poderosos para muchas personas en la actualidad. Los escritos poéticos tienen en sí mismos calidad musical e invitan a los lectores a cantar mientras recuerdan. De igual manera, la música conduce a orar. De hecho, la música es una forma de oración. Así, el cantante se siente atraído a adorar a Dios y a comunicarse con él de formas nuevas. El Pacto en forma de música es un final adecuado para este libro que realmente trata acerca del corazón, el amor y la vida.

Encuentra más recursos en el sitio web de Espacio Joven: adv.st/espaciojoven



Escribe – Domingo 12/12

- Escribe Deuteronomio 32:35 al 47 en la versión bíblica que prefieras. Si tienes poco tiempo, escribe Deuteronomio 32:35 al 39. También puedes parafrasear el texto con tus propias palabras, bosquejarlo o hacer un mapa conceptual del capítulo.



Asimila – Lunes 13/12

- Vuelve al texto que escribiste y estúdialo.
- Rodea con un círculo palabras, frases o ideas repetidas.
- Subraya palabras o frases que sean importantes y significativas para ti.
- Dibuja flechas para conectar palabras o frases con otras palabras o frases asociadas o relacionadas.



PON TU CORAZÓN

Los cantos nos ayudan a recordar y reflexionar sobre la Palabra de Dios. También nos ayudan a cambiar nuestros corazones. Cuando Moisés terminó de hablar las palabras del canto al pueblo, hizo esta afirmación: "Piensen bien en todo lo que hoy les he dicho, y ordenen a sus hijos que pongan en práctica todos los términos de esta ley" (Deut. 32:46). Por supuesto, se refiere también a toda la *Torá*, pero es significativo que estas palabras vengan inmediatamente después del canto. Poner el corazón en algo implica reflexión, intencionalidad y repetición. El pueblo no solo debía oír y olvidar, sino examinar, analizar y reflexionar en la razón de las palabras de la *Torá*, especialmente este canto, lo que los iba a impactar personalmente. Además, debían tener la intención de hablar y cantar las palabras de la *Torá* y el canto. Debían transmitirlos a sus hijos y pensar en cómo y con quién podían compartirlos. La versión *Reina-Valera 1995* traduce el principio del versículo así: "Aplicad vuestro corazón", lo que indica que la repetición también forma parte del proceso. Esto no es algo que debían hacer una vez, sino algo que llegaría a ser parte de ellos; lo harían con frecuencia y con alegría.

El canto también es una advertencia al pueblo de lo que sucedería si no permanecía fiel a Dios y seguía en sus caminos de rebelión. Mientras pusieran su corazón en el canto, les iba a servir, ya que los protegería de apartarse de Dios. Moisés concluye esta amonestación de guardar la *Torá* y el canto en sus corazones resaltando por qué es crucial: "Porque no os es cosa vana; es vuestra vida" (vers. 47, RVR 95). La tentación sería pensar que estas eran solo palabras vanas y vacías. Pero, en realidad, las palabras traen vida, ¡no son inútiles! De hecho, especialmente a la luz de Deuteronomio 30, la *Torá* señala a Dios, quien es su vida (vers. 19). Y la Palabra debe ser pasada a la siguiente generación para continuar con este poder vivificante que aporta una relación con Dios.

Por último, este canto brinda esperanza. Si bien habrá consecuencias por sus pecados, Dios perdonará, traerá expiación y destruirá a sus enemigos. Mientras el pueblo pusiera su corazón

en la Palabra y en el canto, el Señor sería capaz de trabajar mediante estos dos elementos para alcanzar y cambiar sus corazones, como él prometió hacer en Deuteronomio 30:6.

- ¿A qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- Elige un versículo del pasaje clave y memorízalo.
- Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.
- ¿Cómo te ha ayudado la música en tu caminar con Dios?
- ¿Qué cantos te son más significativos para entender el amor de Dios por ti?



Interpreta – Martes 14/12

- Luego de mirar el texto que escribiste y trabajaste, ¿a qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- ¿Qué preguntas surgen luego de estudiar este texto?
- ¿Cuáles son las partes que te parecen más difíciles?
- ¿Qué otros principios y conclusiones encuentras?
- ¿En qué momentos de tu vida has deseado que Dios haga justicia?



"MÍA ES LA VENGANZA"

El primer versículo de esta sección del canto empieza con un concepto que puede ser desafiante para entender acerca de Dios. ¿Cómo puede Dios vengarse? ¿Cómo puede Dios matar y herir? (vers. 39). Y ¿cómo puede Dios hacer justicia retributiva contra sus enemigos, afilando su espada, pagando a los que lo odian, devorando la carne y vengando a su pueblo? (vers. 41-43). Es crucial entender estos versículos a la luz del panorama general del Gran Conflicto. Dios quiere salvar a todos. La Biblia abunda en ejemplos en que Dios muestra mucha más misericordia que la gente. Pero, en algún momento, las personas llegan al punto de no retorno; se han cerrado completamente al Espíritu Santo. No es que Dios ya no intente alcanzarlos; son ellos quienes lo han hecho imposible. Por ejemplo, antes del Diluvio, "el Señor vio que era demasiada la maldad del hombre en la tierra y que este siempre estaba pensando en hacer lo malo", lo que dejó a Dios sin opción para alcanzarlos (Gén. 6:5). Sin embargo, Dios asume la responsabilidad del castigo final del pecado. Él no quiere que nadie muera, y hace todo lo que puede para traerlos de regreso, pero muchos eligen el camino de la muerte.

Además, el verdadero amor se preocupa por que se haga justicia cuando los seres queridos son agraviados. Dios es un Dios de justicia. Dios hace lo correcto cuando la gente lastima a los vulnerables y los inocentes. Si un amigo(a) es violado y asesinado, tú podrías perdonar al violador y asesino, pero el verdadero amor no atenuará la situación, no fingirá que no ha pasado nada. El amor verdadero demanda justicia. Para quienes aceptan su perdón, Dios asumió la pena sobre sí mismo y murió para que no tengan que experimentar la muerte segunda, pero aún hay consecuencias en esta Tierra por crímenes atroces contra personas inocentes. Cuando se ha experimentado una situación como esta, saber que Dios tomará venganza como alguien que conoce los corazones, las mentes y hará las cosas bien concede mucho consuelo y esperanza.

El versículo 43 es muy diferente en algunas versiones porque ciertos manuscritos tienen

LA REIVINDICACIÓN DE DIOS

Si bien Deuteronomio 32 parece ser muy diferente de la imagen de Jesús que la mayor parte de la gente tiene, en realidad es consistente con Jesús en gran parte del Nuevo Testamento, sobre todo en Apocalipsis. Dios es amor, pero el verdadero amor incluye justicia contra el mal y finalmente la erradicación del pecado del Universo. Dios es el defensor de los vulnerables a través de toda la Escritura, especialmente de aquellos que han sido explotados y oprimidos. Jesús hace afirmaciones semejantes, aun en los evangelios, sobre aquellos que lastiman a los niños (Mat. 18:5, 6). Sin embargo, **Jesús pagó la pena incluso por los peores pecados jamás cometidos**, de tal manera que cualquiera que acepte su gracia estará en el cielo. Esta es la naturaleza alucinante de la Cruz. La venganza que se muestra aquí contra los enemigos de Dios, a fin de cuentas, fue derramada sobre Jesús; él la tomó por nosotros, y así podemos ser hechos justos si lo elegimos.

En Deuteronomio 32:36 de la versión Reina-Valera 1995, leemos: "Sí, Jehová juzgará a su pueblo, y por amor de sus siervos se arrepentirá, cuando vea que la fuerza pereció, y que no queda ni siervo ni libre". Pero la *Nueva Versión Internacional* refleja el significado del primer verbo de forma más precisa por el contexto: "El Señor defenderá a su pueblo". Dios abunda en compasión, a pesar de la letanía de pecados que documentan los numerosos versículos anteriores. Dios juzgará a su pueblo; pero el juicio, en el Antiguo Testamento, es casi siempre positivo cuando es para el pueblo de Dios. Es la vindicación de su pueblo, porque este ha aceptado su gracia y le ha dado su corazón. El juicio es una buena noticia, y los salmistas no pueden dejar de hablar de él. Esperan el juicio porque saben que no tienen esperanza por sí mismos, sino que serán juzgados por su caminar con Dios, no por sus buenas obras, de las cuales no tienen ninguna (Sal. 51). Dios habla de la vida a través de su Palabra para cambiar los corazones y conceder paz.

Este pasaje también nos lleva de nuevo a Deuteronomio 31, en donde Moisés una vez más predice la rebelión y la perversión del pueblo,

Enfoca – Jueves 16/12

- ¿Dónde ves a Jesús en Deuteronomio 32:35 al 47?
- ¿Qué te está diciendo Jesús por medio de estos versículos?
- ¿En qué sentido puedes ver a Jesús en forma diferente, o identificar algún rasgo nuevo de él?
- ¿Qué diferencia produce en tu vida pensar en el Juicio como una buena noticia?



pero también planea que el canto será un testigo y un testimonio para traerlos de regreso (vers. 19-21). Incluso, en medio de esto, Dios le da a Josué esperanza y ánimo al decirle muchas veces: "Ten valor y firmeza [...]. El Señor mismo irá delante de ti, y estará contigo; no te abandonará ni te desamparará; por lo tanto, no tengas miedo ni te acobardes" (Deut. 31:7, 8). Este es el mismo mensaje que Dios nos deja a cada uno de nosotros. **Dios vindicará a su pueblo y, mientras esperamos ese maravilloso día final de juicio a nuestro favor, él camina con nosotros** y nunca nos dejará ni nos abandonará. Podemos ser fuertes y valientes en Dios, que nos reivindica.



¿De qué manera puedes actuar y hablar de forma diferente en tu propia vida para defender a los vulnerables y los oprimidos?

¿Qué valores han sido significativos para ti, ya sea como resultado de lo que Dios ha hecho por ti o como advertencia de la importancia de seguir a Dios con toda la corazón?

¿Cómo podemos vivir para exhibir que la Palabra de Dios es nuestro propio valor? ¿Cuál es el resultado más de esa vida?

¿Qué significa que estas sean las últimas palabras de Moisés?



LA REPETICIÓN DE LA LEY

“Para grabar más profundamente estas verdades en la mente de todos, el gran líder las puso en versos sagrados. Ese canto fue no solo histórico, sino también profético. Al paso que narraba el trato maravilloso de Dios con su pueblo en el pasado, predecía los grandes acontecimientos futuros, la victoria final de los fieles cuando Cristo vuelva por segunda vez con poder y gloria. Se le mandó al pueblo que aprendiera de memoria ese poema histórico, y que lo enseñara a sus hijos y a los hijos de sus hijos. Debía cantarlo la congregación cuando se reunía para adorar, y debía repetirlo la gente mientras estaba ocupada en sus tareas diarias. Los padres tenían el deber de grabar esas palabras en la mente susceptible de sus hijos de tal manera que jamás las olvidaran.

“Puesto que los israelitas habían de ser, en un sentido especial, los guardianes y depositarios de la Ley de Dios, era necesario que el significado de sus preceptos y la importancia de la obediencia les fuesen inculcados en forma especial a ellos, y por su medio a sus hijos, y a los hijos de sus hijos. El Señor mandó, con respecto a las palabras de sus estatutos: ‘Las repetirás a tus hijos, y hablarás de ellas estando en tu casa, y andando por el camino, y al acostarte, y cuando te levantes [...] y las escribirás en los postes de tu casa, y en tus puertas’ (Deut. 6:7-9)” (Elena de White, *Patriarcas y profetas*, pp. 500, 501).

Aplica – Viernes 17/12

- Luego de estudiar el capítulo de esta semana, ¿cuáles son algunas de las aplicaciones personales para tu vida de las que estás convencido?
- ¿De qué te sientes personalmente culpable en tu vida pública?
- Repasa el versículo para memorizar. ¿Cómo se aplica a tu vida esta semana?



Dialoga

Comparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado, así como cualquier otro descubrimiento, observación o pregunta. Plantéate estas preguntas de discusión con el resto del grupo:

¿Qué ejemplos de injusticia has visto o experimentado en tu vida?

¿Cómo te sientes cuando vez que los malvados quedan impunes y los vulnerables/inocentes sufren?

A menudo se piensa que la justicia de Dios es contraria al amor, pero cuando piensas en la injusticia que has experimentado y en tu deseo de restitución, ¿cómo cambia eso la imagen de la justicia de Dios?

¿De qué manera puedes actuar y hablar de forma diferente en tu propia vida para defender a los vulnerables y los oprimidos?

¿Qué cantos han sido significativos para ti, ya sea como recuerdo de lo que Dios ha hecho por ti o como advertencia de la importancia de seguir a Dios con todo tu corazón?

¿Cómo podemos vivir para exhibir que la Palabra de Dios es nuestra propia vida? ¿Cuál es el resultado real de esa verdad?

¿Qué significa que estas sean las últimas palabras de Moisés?



AGENDA JOVEN

La Iglesia Adventista cuenta con universidades para que puedas vivir tus sueños y prepararte para ser un profesional de excelencia que sirve a Dios cada día, donde se encuentre.

